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Накануне Дня печати корреспондент газеты «Азия-Плюс» (№19 от 09.03.2011г.) Рамзия Мирзобекова обратилась с вопросами к экспертам,
какую функцию сегодня выполняют таджикские СМИ и являются ли они так называемой четвертой властью, или просто выполняют
функции распространителей информации?

По словам начальника департамента информации Министерства иностранных дел Давлата Назриева, последние события в мире показали,
что СМИ действительно являются четвертой властью, и закрывать глаза на это нельзя. По его словам, с этой властью считаются и в
Таджикистане. Все структуры, и даже первые три ветви власти, признают это. Однако, по его мнению, несмотря на это, СМИ должны еще
работать над тем, чтобы полностью соответствовать требованиям и духу этого призвания.

- В последние годы в работе СМИ можно увидеть большой прогресс. Увеличился тираж таджикоязычных газет, что является хорошей
тенденцией, так как еще несколько лет назад на рынке преобладала русскоязычная пресса. Повысился профессионализм в их работе,
расширился охват поднимаемых проблем, что имеет большое значение для развития страны. Есть много благоприятных явлений в
деятельности СМИ, которые должны быть поддержаны. Но, в то же время, им нужно еще работать над собой, продолжать повышать свой
профессионализм, - считает Д.Назриев.

Однако директор Центра стратегических исследований Сухроб Шарипов считает, что назвать СМИ Таджикистана четвертой властью
трудно, им еще долго нужно идти к этому. По его словам сегодня газеты читают лишь 8% населения, поэтому нельзя сказать, что у них
есть какая-либо форма влияния. Но на СМИ реагирует власть, и это уже хорошо. Именно на это должна быть направлена работа СМИ –
чтобы власть реагировала, где-то исправлялась, что-то корректировала и т.д., - говорит С. Шарипов.

Политолог Рашид Гани Абдулло относит СМИ к институту, на который люди больше надеются в решении каких-либо проблем.

- Сегодня СМИ, особенно независимые газеты, являются средством и механизмом обеспечения общенационального диалога по самым
актуальным проблемам развития страны. Независимая пресса взвалила на себя и ношу публичной защиты общих, фундаментальных и
частных интересов граждан, когда им приходится сталкиваться с теми или иными сложностями. Люди больше идут со своими
проблемами в СМИ, в частности к независимым газетам. Данное обстоятельство, а также наличие постоянной обратной связи между
газетами и их читателями, а также то, что на страницах независимой газеты широко представлена и позиция официальных структур,
делает такой диалог достаточно значимым и способствует удержанию республики в рамках стабильности,- считает политолог.

В свою очередь Д.Назриев считает, что охарактеризовать ситуацию со СМИ как давление на них и на свободу слова в целом нельзя. По его
словам, никакого противостояния между властью и СМИ нет. Есть некоторое недопонимание в сотрудничестве СМИ и госструктур.

- Сегодня многим судебным разбирательствам со СМИ и другим ситуациям, в которые они вовлечены, дается политическая окраска. Но
мы тоже наблюдаем за ситуацией и не видим такой подоплеки. Я вижу проблему в другом. В том, что сегодня государственные структуры
не могут правильно поставить свою работу со СМИ. Например, журналисты обращаются к ним за какой-либо информацией, но они эту
информацию не предоставляют. Тогда журналисты вынуждены обращаться к другим источникам, и полученная информация порой может
говорить не в пользу этого ведомства. Не лучше ли самим дать информацию и объяснить ситуацию по определенным вопросам? В данном
случае я считаю, что госорганам нужно усилить работу пресс-служб, привлекать туда хорошие кадры, дать им непосредственный доступ к
первому лицу в ведомстве, - отмечает Д. Назриев.

Накануне Дня таджикской печати «Азия-Плюс» пишет о чистоте языка, в том числе и в средствах массовой информации. Поводом для
подобного разговора стало недавнее заявление председателя Союза журналистов, главы медиахолдинга «Чархи Гардун» Акбара
Сатторова на круглом столе «Развитие свободы слова и СМИ за 20 лет независимости Таджикистана», где он говорил о необходимости
штрафовать журналистов, которые не соблюдают нормы таджикского языка. А. Сатторов сослался на то, что журналисты используют в
своих материалах уличный лексикон и иностранные термины, забывая, что аналогичные слова есть и в родном, таджикском, языке.

А.Сатторов считает, что если не знаешь язык, лучше не пиши.

- А если написал, то плати штраф за незнание языка. Пускай это будут символические штрафы, но чтобы люди почувствовали
ответственность. У нас же в СМИ сплошные ошибки, в том числе, признаю, и в моих газетах.

Акбарали Сатторов сторонник того, чтобы штрафовать не только СМИ и не только за нарушение норм таджикского языка. «Штрафовать
нужно всех, кто игнорирует чистоту языка, как таджикского, русского, так и английского и других языков. Сейчас даже переписка
министерств и ведомств идет с грубейшими ошибками, ими пестрят рекламные ролики. Ошибок полно и на всех языках в письмах и
пресс-релизах международных организаций, даже элементарно в меню ресторанов».

Однако, главный редактор издания «СССР» Сайеф Мизроб считает, что такое заявление звучит, как призыв к цензуре. По его мнению,
язык - не догма. «Это и не полупудовый мешок гармской картошки или цистерна емкости, куда невозможно вливать больше допустимого.
Язык должен развиваться вместе с обществом, прогрессировать, как живой организм. К моему большому сожалению, наши
горе-языковеды в течение 20 последних лет только и делают, что ставят обществу языковой комплекс, языковой тормоз, если можно так
выразиться. Ибо язык, который не может вместить термины нанотехнологии, уже приговорен.

Думаю, пора пойти глобализации навстречу и открыть все двери и окна таджикского языка мировой терминологии, во имя спасения этого
же всем нам дорогого языка»,- отмечает С.Мизроб

Свои размышления накануне Дня таджикской печати на страницах СМИ Таджикистана распространил Чрезвычайный и полномочный
посол США в РТ Кен Гросс.

Он, в частности, пишет: «Независимые журналисты Таджикистана отличились своим желанием пролить свет на вопросы, вызывающие
общественный интерес. За 20 лет независимости Таджикистана таджикские журналисты документально освещали события войны и мира,
исследовали социальные и экономические вопросы и информировали общественность о политических событиях. Многие проявили



мужество, поднимая вопросы, касающиеся граждан Таджикистана».

«Труд независимых таджикских журналистов напоминает нам о той важной роли, которую играют свободные независимые СМИ в
развитии здоровых, информированных обществ, в том числе, в США, где независимые СМИ предоставляют гражданам и чиновникам
место для обмена информацией и мнениями и участвуют в обширных дебатах. Первая поправка к Конституции Соединенных Штатов
запрещает издание законов, ограничивающих свободу слова, и поэтому защищает американских журналистов, критикующих наших
политических лидеров вплоть до президента. Смелые независимые сообщения объединяют наше правительство и наше общество», -
подчеркивает Гросс.

Далее следует, «американские журналисты играют стержневую роль в развитии нашей страны. Они изобличают коррупцию в
правительстве, документально информируют о злоупотреблениях властью и влияют на общественную политику. Американские
журналисты регулярно критикуют работу госчиновников и общественных деятелей, не страшась судебных действий или ответных мер.
Мы считаем, что такая свободная атмосфера для открытых дискуссий создает здоровый климат и предоставляет конструктивный канал
для выражения интересов общества».

По мнению дипломата, «в Таджикистане независимые журналисты сообщают о важных вопросах вопреки многим из этих вызовов.
Электронные службы информации, блоги и он-лайн форумы присоединились к печатным средствам». Давление на журналистов, по
мнению Гросса, создает атмосферу страха, заставляя их избегать публикации важных материалов из-за опасений, что СМИ, где они
работают, постигнет кара.

«Для обеспечения того, чтобы независимые СМИ в Таджикистане были сильными, мы считаем, что правительству следует ясно дать
понять чиновникам и гражданам, что давление на журналистов и информационные источники неприемлемо и не будет допускаться. Мы
надеемся и впредь работать в партнерстве с правительством, информационным сообществом и гражданским обществом для укрепления
независимых СМИ в Таджикистане», - заключил Кен Гросс.

Газета «Фараж» (№10 от 09.03.2011г.) пишет о проблеме распространения газет в столице республики городе Душанбе. Наблюдения
последних лет показывают, что с каждым днем для населения труднее становится достать газеты и журналы, так как во многих местах,
где они раньше продавались, теперь нет и следа ни от газет, ни от их распространителей.

Сотрудники милиции разгоняют торговцев печатными изданиями, объясняя свои действия специальным решением мэра города. По
словам одной из распространительнец по улице Рудаки, сотрудники милиции сказали им, что запрещается торговать на улицах в центре
города, но почему запрещается, они не разъясняют. «Но разве газета может навредить здоровью людей или таким образом они хотят
ограничить людей от прессы. А ведь центр города является наиболее удобным местом для распространения газет, так как здесь спрос на
прессу больше чем на окраинах»,- отмечает она.

Распространители около торгового центра «Садбарг» отметили, что милиционеры им запретили торговать на этой улице, так как здесь
должен установить киоск «Таджикматлубот». Торговать разрешается только в киосках. Но пока эти киоски будут установлены, почему
людей лишают газет. Ту информацию, которое население получает из газет, они не смогут получать из государственных телевизионных
каналов.

В этом же номере газета опубликовала интервью генерального директора радио «Ватан» Веры Кулаковой, где она рассказывает о том,
почему выбрала радиожурналистику, почему в журналистике мало женщин-руководителей и кого она считает своим идеалом в
таджикской журналистике.

По словам В.Кулаковой с большим уважением она относится к двум личностям - это профессоры Абдусаттор Нуралиев и Ибрагим Усманов,
которые также являются ее наставниками.

Судебные процессы между СМИ и чиновниками в стране становятся традицией. Накануне профессионального праздника Дня печати
газета «Фараж» обратилась к судьям, которые имеют какое-либо отношение к судебным процессам по делу печатных изданий с вопросом:
«Верят ли они журналистам и что бы они хотели им пожелать»?

Фахриддин Додометов - судья Суда города Душанбе отмечает, что общество не может существовать без журналистов. Без их свободных и
демократических взглядов общество не может двигаться вперёд. Несмотря на то, что некоторое время у меня были не очень хорошие
отношения с отдельными журналистами, я все-таки верю журналистам,- отмечает он.

Додометов пожелал журналистам выучить каждый пункт Закона «О печати и других СМИ» и «не публиковать ради сенсации критические
непроверенные факты, а больше использовать мнения ученых страны».

А вот Амириддин Сафоев - судья Суда столичного района Сино положительно оценивает свое отношение к журналистам и, несмотря на
некоторое недопонимание и недостатки в их профессиональной деятельности, он им доверяет. Он призывает журналистов писать
беспристрастно, чтобы их публикации не стали поводом для недопонимания и недовольства.

Издание «Озодагон» (№10 от 09.03.2011г.) сообщает, что у Народно-демократической партии Таджикистана в скором времени будет свое
радио. В настоящее время партия ведет подготовительные работы для вещания по всей стране.

Это в то время, когда другие существующие в стране партии не имеют возможности для такого начинания. К тому же они сталкиваются с
проблемой приобретения лицензии для вещания собственного радио. Члены других партий, а также аналитики утверждают, что правящая
партия не имеет никаких проблем для пропаганды своих идей, у них издаётся газета «Минбари халк» с самым большим тиражом среди
СМИ - 43 тысячи экземпляров, также для них не существуют никакие ограничения на республиканском радио и телевидении.

Мухамадали Хоит - заместитель председателя ПИВТ отмечает, что они уже четыре года обращаются в комитет по телерадиовещанию по
созданию партийного радио, но безрезультатно. Потому что, по его мнению, создание радио для правящей партии связанно с
предстоящими президентскими выборами в стране. Им не только не дают разрешение на создание партийного радио, но даже запрещают
их членам выступать по таджикскому телевидению.



Исмоил Талбаков – заместитель председателя Коммунистической партии Таджикистана считает, что лучше бы НДПТ потратила свои
средства для укрепления существующих радиоканалов и предоставила бы возможность для вещания другим партиям.

Накануне дня печати, которое отмечается в республике 11 марта, газета «Озодагон» обратилась к журналистам и экспертам с вопросом:
«Ощущаете ли вы силу прессы?»

Журналист Искандар Фируз считает, что последние 2-3 года чувствуется развитие прессы с профессиональной точки зрения.
Независимые издания страны профессионально пишут. Наверное, на это повлияло усилие международных организаций, обучающих
журналистов международным стандартам или же стремление некоторых молодых журналистов, которые начали работать в прессе и где
чувствуется их вклад, также здесь чувствуется и влияние зарубежных СМИ. Потому что местные СМИ стали развиваться под влиянием
иностранных, что, конечно же, радует. Однако, несмотря на то, что последние годы пресса стала более разнообразной, стала больше
писать об актуальных проблемах и даже разоблачать тех людей, которые создают эти проблемы, органы не принимают никакие меры. К
тому же беспокоит тот факт, что некоторые чиновники стараются подать на СМИ в суд, что, конечно же, не является решением проблем, -
подчеркивает журналист.

- В Таджикистане СМИ не так сильны, как это должно быть в свободных демократических странах, потому что сама пресса недостаточно
свободна и имеет много проблем и давление со стороны,- говорит в свою очередь член политического совета СДПТ Шодавлат
Шонусайриев.

По его мнению, правительство сегодня не спешит на помощь к независимой прессе и не реагирует на их публикации. К тому же печатные
издания сегодня имеют проблемы с финансами, распространением, а также трудности с отсутствием профессиональных кадров.

В этом же номере газета опубликовала интервью эксперта по политическим вопросам Рашида Гани Абдулло, где он рассуждает о миссии
СМИ, о характерных особенностях таджикской журналистики, а также проблемах, с которыми сталкиваются журналисты республики.

Говоря о том, выполнила ли пресса свою миссию, эксперт отмечает, что в Таджикистане до сих пор отсутствуют ежедневные газеты. С
другой стороны у нас нет развитой отраслевой газеты, к тому же нет такого издания, которое было бы доступно всем. Разве в этом случае
пресса может выполнять свою миссию? – спрашивает Г. Абдулло.

Газета «Пайкон»(№08 от 09.03.2011г.) также накануне Дня таджикской печати обратилась к журналистам с вопросом, какие трудности
испытала за год таджикская пресса?

Журналисты и эксперты в области СМИ, участвовавшие в опросе, сходятся во мнении, что период с 11 марта 2010 года по сегодняшний
день был самым трудным для таджикской прессы. Усилилось давление на СМИ, увеличились судебные иски против независимых газет,
идет давление на свободу СМИ. По словам журналистов, 2010 год был самым рекордным по числу судебных исков против независимых
изданий, что, конечно же, отрицательно повлияло на деятельность прессы.

В этом же номере издание сообщает о том, что корреспондент независимой газеты «Пижвок» города Куляба Бахриддин Сангмадов был
задержан сотрудником милиции во время фотографирования вырубки деревьев возле государственного университета Куляба. После 15-
минутного допроса он был отпущен.

По словам Бахриддина Сангмадова первоначально заместитель ректора университета Ватан Сафаров увидев его во время
фотографирования в грубой форме потребовал прекратить съемки, но так как журналист продолжал делать свое дело, Сафаров подошел,
взял его за шиворот и завел в здание. В этом ему помогал также один из сотрудников правопорядка, при этом они порвали ему джемпер и
крутку. После неоднократных угроз и оскорблений они позвали еще двоих сотрудников милиции. Однако не найдя причин обвинения его
в чем-либо, они его отпустили. Ректор Кулябского госуниверситетат отказался комментировать данный факт. В свою очередь местный
эксперт Джукмахон Алими считает, что органы в Кулябе начинают «получать вдохновение» от участившегося давления на издания в
столице страны и поэтому увеличивают попытки давления на местных журналистов.

«Почему пресса не является зеркалом общества?» - задается вопросам в своем материале профессор Джовид Муким на страницах
«Пайкон».

По словам автора пресса полностью не выполняет свою основную миссию перед обществом, которая заключается в предоставлении
достоверной, бескорыстной информации. Государственные издания стараются не выходить за те рамки, которые им указывают
учредители и выпускают ту информацию, которая удовлетворяет их. И по публикациям этих изданий создается впечатление, что жизнь в
Таджикистане с каждым днем улучшается, нет никаких проблем, а по их данным только 50 % населения живет за чертой бедности.

Однако, по словам автора, частные издания, которые считают себя независимыми также не являются реальными отражателями жизни
общества. Потому что они с одной стороны не являются экономически зависимыми, с другой стороны они боятся гнева властей и чтобы не
терять свой бизнес они не поплывут против течения . Именно поэтому во многих редакциях усиливается цензура редакторов и
самоцензура со стороны журналистов.

В суде столичного района Сино возобновлено слушание по иску двух судей Верховного суда РТ – Нура Нурова и Улугбека Махмадшоева, а
также судьи душанбинского городского суда Фахриддина Додометова в отношении адвоката Солиджона Джураева и трех независимых
изданий – «Азия-Плюс», «Фараж» и «Озодагон»,- сообщает в этом же номере «Пайкон».

Суд заявил, что согласно выводам Института языка и литературы Академии наук РТ
в опубликованных статьях в еженедельниках «Азия-плюс» и «Фараж» слова, оскорбляющие достоинство и честь, не найдены и, напротив,
такие выражения присутствуют в опубликованном материале газеты «Озодагон».

В то же время, адвокат газет, заявил, что ответчики не признают данные выводы, в силу того, что Институт языка и литературы
официально не уполномочен проводить подобные экспертизы.

Абдурахмон Шарифов заявил, что организация, сотрудники которой провели данную экспертизу, не является органом, уполномоченным
давать подобные оценки. Они не являются экспертной организацией.



Напомним, что судебное разбирательство началось на основании заявления двух судей Верховного суда РТ – Нура Нурова и Улугбека
Махмадшоева, а также судьи душанбинского городского суда Фахриддина Додометова против адвоката С. Джураева и трех таджикских
изданий – «Азия-Плюс», «Фараж» и «Озодагон», о защите чести и достоинства, деловой репутации с требованием возмещения морального
ущерба на общую сумму 5,5 млн. сомони (более $1 млн. 250 тыс.).

«Миллат»(№10от 09.03.2011 г.) со ссылкой на «Озоди» сообщает о смерти известной журналистки и эксперта по вопросам Центральной
Азии Санобар Шерматовой, которая скончалась на 59 году жизни в Москве. Ее смерть стала полной неожиданностью для ее семьи и тех,
кто ее знал. Санобар Шерматова была одним из тех профессиональных экспертов по вопросам Центральной Азии, которую признавали в
России. Она работала в еженедельнике «Московские новости» и обозревателем журнала «Большая политика». Член экспертного совета
РИА «Новости».

Джамолидин Усмониен в этом же номере газеты анализирует деятельность независимых изданий Хатлонской области в течение года.
Автор отмечает, что накануне профессионального праздника – Дня таджикской печати, состояние прессы в области, начиная с проблем в
типографии и других проблем в этой отрасли так и не нашли своего решения. До сих пор газеты и журналы не доступны сельскому
населению. Кроме единственного независимого издания «Пажвок», которое немного начало развиваться, другие общественные
независимые издания в Хатлонской области так и не появились.

Зафар Абдуллаев, бывший редактор газеты «Факты и комментарии» в интервью новому изданию «Вечёрка» (№2 от 09.03.2011 г.) говоря о
плюсах таджикской журналистики, отметил наличие в стране разных СМИ по политическим взглядам, жанрам и контенту. А также
высокий уровень свободы слова.

К минусам он отнес проявление местничества и нездорового национализма в отдельных публикациях, примитивный дизайн многих газет.

Кроме того он высказал свое мнение о необходимости медиасоюзов в Таджикистане. В частности он сказал: «Можно выжить в одиночку,
но сообща можно добиться большего. СМИ в состоянии значительно развить свою среду, создать полноценный медиа-рынок и влиять на
государственную политику во благо развития общества".

В канун дня печати «Вечёрка» провела Блиц-опрос среди руководителей и журналистов СМИ с просьбой назвать плюсы и минусы
таджикской журналистики.

Саймуддин Дустов, директор ИА «Tojnews» отметил, что таджикская журналистика является одной из лучших в мире, потому что
объединяет в себе хорошие черты западной и советской журналистики. «Таджикская журналистика достаточно бесстрашная. Иной раз
прочтешь статью и гордишься за коллег. В такой среде жить и не потерять дух свободолюбия - это гражданский подвиг. Так могут только
Профессионалы, Революционеры и Человечища», - отметил он.

Тилав Разулзода, независимый журналист, говоря о минусах, указал на отсутствие журналистской солидарности. «Примером может
послужить судьба журналиста газеты «Нури зиндаги» Махмадюсуфа Исмаилова. Об этом человеке почти никто ничего не написал, Также
он отметил на отсутствие профсоюза журналистов: «До сих пор в стране никто не лоббирует социальные проблемы журналистов».


